

Lettre d'information #22 Janvier 2025

dédiée aux 5 ans du réseau

Le réseau ÎSÉE, déjà 5 ans au service de la santé environnement en Île-de-France!

Le réseau ÎSÉE, créé dans le cadre du Plan Régional Santé Environnement (PRSE3), est né de l'ambition de faire émerger une culture commune en santé environnement en Ile-de-France. Il est piloté par l'Observatoire régional de santé d'Île-de-France, département de L'Institut Paris Région. Depuis 5 ans, la confiance renouvelée de ses partenaires - l'Agence régionale de santé d'Île-de-France (ARS), la Direction régionale et interdépartementale de l'environnement, de l'aménagement et des transports d'Île-de-France (DRIEAT) et la Région Île-de-France - permet de poursuivre cette ambition, en s'appuyant sur la richesse et la force de mobilisation des acteurs franciliens. En 2024 le réseau ÎSÉE fêtait ses cinq ans. Cette nouvelle année 2025 est l'occasion de revenir sur le chemin parcouru.

D'un réseau émergent, à un espace d'échanges et de collaborations

Une richesse issue de la diversité des acteurs

En 2019, pour la première fois, des associations, services de l'Etat, organismes publics ou associés, équipes de recherche, acteurs économiques, établissements sanitaires, collectivités territoriales, représentants des professionnels de santé et autres acteurs franciliens de la santé environnement sont rassemblés au sein d'un même réseau. Aujourd'hui, le réseau ÎSÉE compte plus de 150 structures de différents horizons. Cette pluralité d'acteurs est une première réponse aux enjeux complexes de la santé environnement en lle-de-France et constitue la principale richesse du réseau.

Des cadres d'échanges et de co-construction aux formats variés

En parallèle de la diversité des membres, le réseau a développé des cadres d'échanges qui ont permis de partager des informations, des connaissances, et « La création du réseau ÎSÉE était une des actions importantes du PRSE3. Comme en témoigne le nombre de réalisations au bout de cinq ans, l'Île-de-France est maintenant dotée d'un réseau dynamique d'échange, de partage d'expérience et de co-construction de projets, dédié à la santé environnement. Son gros point fort : rassembler des personnes ayant des connaissances, compétences et approches différentes permettant un enrichissement de tous »

Irène Alfonsi, DRIEAT Île-de-France

« Le réseau ÎSÉE, c'est avant tout un espace d'échanges et d'acquisition de connaissances, un laboratoire d'idées au service de la santé environnementale. La pluridisciplinarité et la diversité des membres permettent, grâce à une d'expérimenter ensemble. Le réseau ÎSÉE a ainsi organisé cinq colloques, co-construits avec les adhérents, abordant des thématiques allant de "Une seule santé à l'échelle des territoires", à celle de "l'environnement favorable à la santé du jeune enfant", en passant par la santé environnementale comme "opportunité pour les professionnels de santé". Ce sont également des séries de webinaires qui ont été proposées, la dernière s'étant concentrée sur le sujet plus que central de l'adaptation des territoires au changement climatique dans un objectif de préservation de la santé et des écosystèmes. Les Festiv'ÎSÉE, initiées il y a deux ans, offrent également des espaces de rencontre et de convivialité pour renforcer les liens entre les membres.

animation mobilisant cette expertise multiple, de faire évoluer les pratiques, de développer des outils et d'explorer de nouvelles thématiques ou émergentes »

Nicolas Herbreteau, ARS Île-de-France

Т

« Beaucoup de régions doivent envier l'Île de France de pouvoir compter sur le dynamique réseau Îsée, qui en 5 ans a su créer un écosystème extrêmement favorable et fertile, mobilisant toujours plus d'acteurs venant d'horizons variés. Pour les collectivités territoriales, pouvoir se former sur des sujets d'actualités, partager ses actions probantes et ses difficultés, intégrer les priorités régionales, et rencontrer de nouveaux partenaires sont autant de facteurs de réussite dans la conduite de leurs actions en santé environnement »

Véronique Garnier, Élus Santé Publique & Territoires, membre du réseau ÎSÉE

Un programme annuel, coconstruit à partir des attentes des membres et des enjeux de l'Île-de-France

Une autre caractéristique du réseau, réside dans sa capacité à avoir défini ses sujets de travail en fonction des besoins exprimés par ses membres, et des enjeux de la Région Île-de-France. La gouvernance du réseau, ouverte aux adhérents, permet de faire naître un plan de travail partagé. Un fonctionnement sur lequel le réseau ÎSÉE entend continuer de capitaliser, pour nourrir l'action en santé environnement sur les territoires, en partant des besoins des acteurs.

Des collaborations qui mènent à la production de savoirs partagés

Une diversité de sujets a ainsi été explorée, de la maille communale jusqu'à la maille régionale. C'est ainsi que plus de 10 groupes de travail se sont réunis autour de thématiques d'intérêts diverses : sur la thématique de la qualité de l'air intérieur, un guide à l'attention des médecins, une infographie pour les patients et un focus thématiques sur le saturnisme infantile (avec Promotion Santé France) ont été réalisés ; sur les perturbateurs endocriniens, des adhérents ont été mobilisés pour porter appui à l'élaboration d'un portail <u>d'informations</u> ; ou encore la <u>conception</u> participative de formations pilotes en santé <u>environnement</u> avec le Graine Île-de-France etc.

« Le Réseau ÎSÉE est un lieu unique où se croisent des personnalités très diverses : acteurs des collectivités territoriales, des organismes d'État, d'associations, chercheurs, citoyens, universitaires, salariés ou libéraux, personnes issues du monde de la santé ou de l'entreprise. De cette pluralité naît la richesse des échanges et des productions dont chacun bénéficie en retour en augmentant ses compétences. »

Mireille Peyronnet, Journaliste médicale, membre du réseau ÎSEE

« C'est une communauté rassemblant les acteurs de la santé environnement, en cinq ans, il est devenu l'acteur incontournable dans le domaine en Île-de-France et au-delà. Le réseau permet les collaborations entre acteurs très différents, qui ne se croisent pas à d'autres occasions. C'est aussi un catalyseur de projets et d'initiatives. Il a permis au GRAINE lle-de-France de créer des actions

Coconstruire des politiques publiques

Le réseau ÎSÉE, c'est aussi la participation active à la concertation du quatrième Plan régional santé environnement (PRSE4), a travers notamment l'implication des adhérents dans les réunions relatives à la concertation, dont il co-pilote désormais deux actions !

d'éducation et de promotion de la santé environnement »

Paula Bruzzone, Graine Île-de-France, membre du réseau ÎSÉE

Pour tout ce chemin parcouru, le réseau ÎSÉE et ses partenaires vous remercient chaleureusement. Les travaux réalisés reposent souvent sur des engagements volontaires et la coconstruction est un processus qui prend du temps.

En 2025, les projets continuent! Le réseau entend continuer à agrandir le cercle des membres et offrir des espaces d'échanges et d'intelligence collective, pour contribuer à répondre aux enjeux complexes de la région en santé environnement, et nourrir l'action publique territoriale.

Nous vous adressons nos meilleurs vœux pour cette nouvelle année et vous disons à très bientôt!

A voir aussi



REPLAY

Colloque "La santé environnement dans les territoires, observer pour mieux agir"

Début 2024, le Réseau ÎSÉE préfigurait un groupeprojet visant à renforcer l'observation territoriale en santé environnement, afin de mieux répondre aux besoins des collectivités. Composé d'adhérents du Réseau, ce groupe réunit des collectivités territoriales et producteurs de données et d'études.

C'est ce groupe-projet qui a coconstruit le programme du colloque, organisé en partenariat avec le Département du Val de Marne. Comment l'observation territoriale permet-elle de mieux agir en santé environnement dans les territoires ? Comment passer du diagnostic à l'action ? L'ensemble des sessions est disponible en replay et les présentations accessibles.

Accès au replay & présentations

30 janvier - Santé Publique France - en ligne

Restitution des résultats de l'étude "Estimation de la morbidité attribuable à l'exposition à long terme à la pollution de l'air ambiant et de ses impacts économiques en France hexagonale, 2016-2019" (14h30 - 17h)

Programme complet (ICI) & Inscriptions (ICI)

20 mars - Réseau ÎSÉE

Réunion du comité de pilotage (10h00-12h30) [réservé aux membres du réseau]

Cinq adhérents du réseau sont invités à participer au comité de pilotage du réseau ÎSÉE, à l'Institut Paris Région. Informations à venir par mail.

Pour partager vos actualités et actions en santé environnement en Île-de-France, contactez-nous à l'adresse <u>contact.isee@institutparisregion.fr</u> ou via la plateforme collaborative du réseau, <u>Expertises Territoires</u>.



Réseau Île-de-France SantÉ Environnement - ÎSÉE
Campus Pleyad - Pleyad 4
66-68 rue Pleyel - 93200 Saint-Denis
Tél.: 01 77 49 76 99
contact.isee@institutparisregion.fr





Se désinscrire

© 2024 Isée